

Discurso del canciller Schialer en el evento de conmemoración del 79° aniversario de la entrada en vigor de la Carta de las Naciones Unidas

28 de octubre de 2024

Muy buenas tardes a todos, muchas gracias por estar acá.

Señora coordinadora residente del Sistema de Naciones Unidas en el Perú, Doña Rossana Dudziak;

Señor viceministro de Relaciones Exteriores, embajador Peter Camino Cannock;

Excelentísimos señores jefes de Misiones Diplomáticas acreditados en el Perú,

Honorables señores jefes de las agencias y programas del Sistema de las Naciones Unidas en el Perú,

Señores efectivos peruanos que participan en Operaciones de Paz en la Organización de las Naciones Unidas,

Señoras y señores,

Amigos todos,

Es un honor para mí estar hoy aquí conmemorando con ustedes este hito esencial en la vida de las naciones, de las naciones modernas, la entrada en vigor de la Carta de las Naciones Unidas.

Suscrito hace 79 años, no solo marcó el inicio de una nueva era de cooperación internacional, sino que también sentó las bases, aún vigentes, para la paz, la justicia y los derechos humanos en todo el mundo.

Desde su fundación en 1945, la Organización de las Naciones Unidas ha trabajado por la paz y la diplomacia, apoyando a los gobiernos en la prevención y en la resolución de los conflictos.

Pero hoy, el mundo enfrenta el mayor número de conflictos violentos desde la Segunda Guerra Mundial, que causan además un sufrimiento extremo e injusto a las poblaciones civiles.

Ante esta situación, hago eco de las palabras del secretario general de las Naciones Unidas, embajador António Guterres, quien dijo que: "Si los países cumplieran las obligaciones que establece la Carta, cada persona tendría garantizado el respeto de su derecho a una vida en paz y en dignidad."

Es crucial entonces que los Estados miembros cumplamos con nuestras obligaciones en el derecho internacional, ignorarlas sólo debilita los cimientos del único sistema global que tenemos para buscar soluciones diplomáticas, pacíficas y negociadas.

Señoras y señores,

Nuestro compromiso con el multilateralismo se basa en la convicción de que juntos podemos lograr un mundo más pacífico y más próspero.

Participamos muy activamente en las acciones de las Naciones Unidas en favor de la paz y la seguridad internacionales, en la mejora de las condiciones de vida en el planeta, en la defensa de los derechos fundamentales, en la promoción y protección de los más débiles, en la protección del medio ambiente, en la eliminación del hambre y en todos los esfuerzos de las Naciones Unidas en favor de una vida digna y un sistema internacional cada vez más efectivo.

Señoras y señores,

Así como el Perú ha contribuido al fortalecimiento del multilateralismo y de la ONU, el sistema de las Naciones Unidas también ha estado presente en momentos críticos en mi país, adaptándose y ayudándonos en nuestras necesidades. Actualmente este apoyo se encuentra plasmado en el ya mencionado Marco de Cooperación para el Desarrollo Sostenible 2022-2026, que es una valiosa hoja de ruta que guía la contribución de las agencias, los fondos y los programas de la ONU a los esfuerzos del Perú en el cumplimiento de la agenda global del

desarrollo. Asimismo, la ONU ha asistido al Perú en emergencias como el derrame de petróleo en Ventanilla o el ciclón Yaku y sus consecuencias nefastas en el norte del Perú.

Además, se ha fortalecido la promoción y protección de derechos humanos y la gestión de conflictos sociales mediante un acuerdo con la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos y un proyecto financiado por el Fondo para la Consolidación de la Paz del secretario general de las Naciones Unidas.

Se han creado espacios de diálogo descentralizados y se ha fortalecido la protección a defensores de derechos humanos junto con la elaboración de una política nacional multisectorial de derechos humanos. Por ello, saludo la presencia de la nueva coordinadora residente del Sistema de las Naciones Unidas en el Perú, Rossana Dudziak.

Que esta etapa en el Perú sea la oportunidad para continuar trabajando juntos y maximizar el impacto de nuestra cooperación asegurando que cada esfuerzo esté enfocado en el bienestar del pueblo peruano.

Señoras y señores,

Deseo evocar la memoria de destacados compatriotas que hicieron historia dentro de la ONU como -es muy importante ahora en este momento y tiempo que vivimos señalarlo- la diplomática doña Rosina Vega Castro, que fue una de las ocho mujeres entre los 800 delegados que asistieron a la firma de la Carta de las Naciones Unidas.

También menciono a Víctor Andrés Belaúnde, presidente del Decimocuarto Periodo de Sesiones de la Asamblea General, a Don José Luis Bustamante y Rivero, expresidente del Perú y presidente de la Corte Internacional de Justicia entre el año 67 y 70, a don Javier Pérez de Cuellar, quinto secretario general de las Naciones Unidas quien ha dejado una huella imborrable tanto en la organización como en esta casa Torre Tagle.

El legado de estos peruanos resalta la conexión entre el Perú y las Naciones Unidas reflejando nuestro compromiso con el multilateralismo y los principios de su carta que nos une en la búsqueda de un mundo más justo y pacífico.

En este acápite me permito reiterar el respaldo del Perú a la labor del secretario general Don Antonio Guterres. Los invito a reflexionar sobre la importancia de fortalecer nuestra colaboración con la organización. Sólo juntos podremos enfrentar los desafíos comunes y asegurar un mejor futuro para todos.

Muchas gracias.

Mira la ceremonia completa aquí.